

中共投票贊成聯合國決議含譴責「俄侵烏戰爭」實質意涵之研究

作者/高旻生



國軍電戰班 94 年班、砲訓部情官班 89 年班、陸院情參班 99 年班、軍事情報學校情研班 102 年班、國立高雄科技大學電機系、國立高雄大學財經法律系、國立中山大學政治學研究所、國立高雄科技大學科技法律研究所；曾任連長、情報官、情報專業教官，現任陸軍官校兼任教師。

提要

- 一、中共在俄羅斯侵略烏克蘭的立場向來中立，縱使美國一再逼「選邊站」，不過北京仍以不譴責俄羅斯、不參與西方制裁為基調，既不得罪俄，也不想與烏為敵，挺俄立場頗為尷尬。
- 二、中共代表在聯合國大會(United Nations General Assembly)譴責俄侵占烏的相關議題表決中，屢屢棄權，然卻在今(2023)年 4 月 26 日罕見地投下贊成票的是「聯合國與歐洲委員會之間的合作」，上開法案雖含有譴責俄羅斯的侵略字眼，但中共更看重的是想要與歐洲合作，與挺俄態度與中立立場動搖無關，反而盼俄羅斯能依形勢發展設下停損點，進而與烏克蘭展開對話談判，一方面增加自己國際地位，另一方面，是改善與歐洲的關係暗中與美抗衡。
- 三、中共雖無直接軍援俄羅斯，但始終被美國扣上「挺俄的帽子」，開戰第一年一直被要求譴責俄羅斯，致中共中立立場陷入難題，但進入第二年歐洲轉向爭取中共支持，盼其向俄羅斯施壓希望盡快結束戰爭。
- 四、中共雖暗中挺俄羅斯，但又想在戰後與烏克蘭持續維持友誼，其實是考量烏在歐洲的利益與戰後重建一帶一路的投資。無論俄烏誰戰敗，對中共來說並不重要，而是未來如何獲得利益極大化的機會，同時更能打入歐洲市場，突破美國的科技圍堵。

關鍵詞：俄烏戰爭、歐洲、軍援、重建、一帶一路

壹、前言

中共代表在今(2023)年 4 月 26 日聯合國大會上對「聯合國與歐洲委員會之間的合作案」投下贊成票，乍看之下這符合中共的歐洲利益，理應沒問題但為何會被外界用罕見、異常來形容，主因是上開「序言條款第九條¹」含有譴責俄羅斯侵略烏克蘭不法戰爭行為字眼，以往中共一律以棄權待之，如今卻被解讀是一項對俄烏兩國選邊站的表態行為。俄烏戰爭開戰迄今，中共對俄羅斯侵略烏克蘭一直處於含混立場，長期以來對俄烏衝突都規避使用「侵略」二字，著實令以美國為首的北約及俄烏兩國感到難以猜測。而今就在俄烏戰爭 600 天後罕見在一份含有譴責俄羅斯侵略內容的聯合國決議中，竟一反常態投下贊成票，²推測可能中共目前認為歐洲的利益要比俄羅斯來的更重要，即中共不會冒著失去在歐洲的軟實力風險去盲目支持俄羅斯，³更何況開戰前，中共與烏長年來一直處於十分友好關係，烏克蘭更是中共近十年最大貿易國，是共軍軍事現代化的重要推手，對中共來說重要性不言可喻，但俄羅斯偏偏又是其對抗美國的重要盟友，俄羅斯一旦垮台，美國就會專注在中共身上。是以，俄烏兩國對中共而言都是十分重要的利益，這也是中共在俄烏衝突中表面上保持中立立場，誰也不得罪的主要原因。

其實中共聯大代表自俄烏開戰以來，對於有譴責俄羅斯侵略的議案一再投棄權票，各會員國早已習以為常，畢竟中共與俄、烏間的合作，中共誰都不想得罪，然這次反常舉動，引發各界關注，思索背後原因可能涉及俄烏戰爭調停、分化歐美及維護歐洲利益之目的。⁴本文將從分析中、俄、烏三國之間的聯動關係及中共心中盤算為何提出個人見解，其研究目的是希望瞭解隱藏其中的實質意涵，弄清楚中共到底在想什麼，有何企圖。

貳、中、俄、烏三方關係分析

俄羅斯 2022 年 2 月入侵烏克蘭後，受到西方的經濟制裁，中共雖未表達挺俄立場，但提供了武器裝備生產的原料及購買許多俄羅斯能源抵消了出口的下降，讓其經濟不致崩潰。⁵其實中共會這麼做，是因為美國現在全面科技圍堵中共，中共為實現軍事現

¹法案第九條，略以：「俄羅斯聯邦侵略了烏克蘭，歐洲現在面臨前所未有的挑戰，俄羅斯聯邦在歐洲委員會的成員資格已被停止，因此需要加強聯合國同歐洲委員會的合作，目的特別是在尊重任何國家主權、領土完整和政治獨立的基礎上，迅速恢復並維護和平與安全，確保在敵對行動期間遵守人權和國際人道法。」大紀元，2023，〈聯合國決議含譴責俄侵烏內容中方罕見贊成〉，<https://www.epochtimes.com/b5/23/4/29/n13984605.htm>，檢索日期 2023 年 11 月 17 日。

²中央社，2023，〈聯合國議案表決提俄羅斯侵略烏克蘭中國大陸投贊成票〉，<https://www.cna.com.tw/news/aopl/202304300112.aspx>，檢索日期 2023 年 10 月 29 日。

³藍孝威，2023，〈儘管中俄存在分歧美媒：習近平和普丁仍作為盟友會晤〉，<https://www.ctee.com.tw/news/20230929700370-430801>，檢索日期 2023 年 11 月 14 日。

⁴新唐人電視台，2023，〈中共罕見贊成譴責俄侵烏專家析因〉，<https://www.ntdtv.com/b5/2023/05/01/a103702777.html>，檢索日期 2023 年 10 月 29 日。

⁵紐約時報中文網，2023，〈有關日益緊密的中俄關係，你應該知道的五件事〉，<https://cn.nytimes.com/world/20230321/china-russia-ties/zh-hant/>，檢索日期 2023 年 10 月 31 日。

代化，故亟需依靠俄羅斯的技術協助，一同對抗美國。以下對中、俄、烏三國相互間之關係分析說明：

一、中俄關係

中俄外交關係目前沒有受俄烏戰爭影響，反而因俄羅斯戰況不如預期陷入僵局，再加上被西方制裁，故亟需與中共建立更深化的夥伴關係；而中共也為了要抗衡美國與其西方主導地位，遂向俄羅斯提供經濟援助，但為了不得罪歐洲及烏克蘭，迄今尚未將提供軍事武器裝備檯面化。⁶

其實中俄關係並不如外界想像中的堅不可摧，中俄兩國領導人習近平與普丁（Vladimir Putin）只是互相利用，各懷鬼胎，過去在 1969 年雙方曾有過領土衝突，現在則是在爭奪中亞影響力，相較中烏關係向來友好，沒有利益衝突。因此，中共在全面支持俄侵略烏的問題上猶豫不決，著實令普丁感到疑問與憂慮。⁷不可諱言地，儘管中俄存在分歧，但他們有著共同的敵人就是美國，尤其中共更希望突破美國科技出口管制等多方面的圍堵，因此需要俄羅斯這個夥伴。

二、俄烏關係

烏克蘭與俄羅斯同文同種，在歷史、文化上有一定淵源與歷史糾葛，但因烏克蘭內長期存有「親歐派」及「親俄派」政治歧見相互鬥爭，⁸（如圖一）成為烏人民的認同難題，造成國家紛爭，尤其是 2014 年 3 月克里米亞（Crimea）進行公投脫離烏正式加入俄，更令歐美國家與烏克蘭逕自認定是俄羅斯在背後所為，自此俄烏關係陷入冰點，烏克蘭現任總統澤倫斯基（Volodymyr Zelenskiy）更主張「入歐盟，進北約」，烏政治局勢開始走向加入北約組織（NATO），這已踩到俄羅斯紅線，恐使俄羅斯西部受到西方勢力威脅，因為對俄羅斯而言，烏克蘭始終扮演著一個緩衝角色，能夠抑制歐洲的影響。⁹之後美國還為烏提供了政治、財政、軍事援助，並與其進行軍演，一再昭示會捍衛烏的安全，¹⁰著實讓不少烏百姓服了定心丸認為有美

⁶王群洋，2021，《歐洲區域秩序：舊問題與新實驗》，台北市：五南出版社，頁 154-160。

⁷俄羅斯總統普丁在 2022 年 12 月的上合國防長會議中，就暗示中共希望可以從中共進口武器裝備，但到了 2023 年 1 月遲遲沒有見到中共有任何舉動或回應。蔡雨婷，2023，〈盟國紛倒戈普丁只剩「半個」盟友！為何中國大陸不賣俄武器？專家曝有這考量〉，<https://tw.news.yahoo.com/%E7%9B%9F%E5%9C%8B%E7%B4%9B%E5%80%92%E6%88%88-%E6%99%AE%E4%B8%81%E5%8F%AA%E5%89%A9-%E5%8D%8A%E5%80%8B-%E7%9B%9F%E5%8F%8B-%E7%82%BA%E4%BD%95%E4%B8%AD%E5%9C%8B%E4%B8%8D%E8%B3%A3%E4%BF%84%E6%AD%A6%E5%99%A8-052856632.html>，檢索日期 2023 年 11 月 14 日。

⁸烏克蘭是一個夾在東方與西方之間的國家，幾百年來身不由己，只能在夾縫中生存。蘇聯解體自 1991 年獨立建國以來，就一直在親俄和親歐方兩大東西勢力之間搖擺，一開始是國內政權長期被親俄勢力控制，之後在 2014 年發生「廣場革命」（Maidan Revolution）由親歐派勢力取得了政權。現階段烏克蘭即將全面倒向西方，並試圖加入歐盟、北約，引起了俄羅斯的不安，此是俄烏戰爭的近因。雄鷹，2022，〈歷史淵源-烏克蘭東部的頓巴斯地區，為什麼要獨立〉，https://m.thepaper.cn/newsDetail_forward_16800281，檢索日期 2023 年 11 月 15 日。過子庸、陳文甲，同註 12，頁 38-39。

⁹高橋洋一，2020，《圖解地緣政治》，台北市：十力文化出版股份有限公司，頁 137。

¹⁰蔡姮嫻，2021，〈俄烏衝突一觸即發！一篇看懂：1 萬 4000 人喪生的烏東戰爭由來，以及普京背後打什麼算盤？〉，<http://www.storm.mg/article/3617238?page=2>，檢索日期 2023 年 11 月 3 日。

國支持，俄軍應不敢攻來的想像，此幻想直至 2022 年 2 月 24 日被打破，俄正式對烏展開軍事行動，兵分北、東、南三路全面入侵，烏軍因有美國及北約的軍援，作戰中令俄軍蒙受相當大損失，迄今已超過 1 年 8 個月烏失去五分之一領土，目前兩軍在前線已陷入「僵局」(stalemate)。



圖一 烏克蘭內部親歐與親俄勢力示意圖

資料來源：

過子庸、陳文甲，2022，《烏克蘭戰爭的剖析(戰前篇)》，台北市：五南圖書出版股份有限公司，頁 40-42。公民行動影音紀錄資料庫，2015，〈2014 年烏克蘭親歐盟示威運動整理〉，<https://www.civilmedia.tw/archives/26964>，檢索日期 2023 年 11 月 20 日。本圖之部分文字說明為作者所後製。

與此同時，2023 年 10 月 7 日發生「以巴衝突¹¹」致使俄烏戰事被轉移焦點，這是不爭的事實，美國及北約或許一開始就不太期待烏軍會戰勝俄軍，而只是想利用烏克蘭去削弱俄羅斯的軍事實力，現在目的達到了，可能在找台階下，或許以巴衝突就是一個很好的契機，當然此時此刻烏國總統澤倫斯基一定會有被美、歐背叛的感覺，而感到焦慮。

三、中烏關係

中共在俄羅斯侵略烏克蘭的軍事行動中並沒有完全站在俄的一邊，反而呼籲要與烏談判解決分歧，自去(2022)年 2 月 24 日俄入侵烏以來，中共計發表過兩則相關聲明：「中華人民共和國外交部和阿爾及利亞民主人民共和國外交部聯合聲明」與「關於政治解決烏克蘭危機的中國大陸立場」，基本上都是在當和事佬，甚至暗諷美國濫用單邊制裁和不當長臂管轄。其實也有人質疑，中共早知情俄羅斯要攻打烏克蘭，並存有秘密協議，同意戰後會保障中在烏的利益(如一帶一路)，所以當美國敦促中共在戰前出面調停時，並未積極以對，是後來由於烏克蘭頑強抵抗局勢逆

¹¹巴勒斯坦武裝組織哈瑪斯 2023 年 10 月 7 日對以色列發動攻擊，從加薩地區發射約 5000 枚火箭，並派遣武裝分子跨越國界進入以色列領土，射殺以國人民及綁架人質，以色列隨後即展開反擊，8 日對哈瑪斯正式宣戰。CAN 新聞專題，2023，〈以巴衝突〉，<https://www.cna.com.tw/topic/newstopic/1647.aspx>，檢索日期 2023 年 11 月 15 日。

轉，才開始想出面外交斡旋。¹²

中共近期在含有譴責俄侵烏的聯大議題上罕見地投下贊成票，彰顯中共不願看到過去長年與烏多項軍事合作一再拖延。平心而論，中共能在軍事方面跳躍式進步，烏克蘭尖端軍工技術與人才的挹注功不可沒，諸如航母、氣墊登陸艇技術都是來自烏克蘭，¹³甚至在兩岸問題上，烏克蘭始終認同一個中國原則，拒絕與台灣互設辦事處(俄羅斯有設)，¹⁴這點與俄羅斯不同。另在經貿合作上也與烏克蘭密不可分，惟目前因俄烏戰爭導致雙邊貿易額逐年遞減，而且中烏兩國間還有著很密切的軍事合作。¹⁵再者，中共對烏如此謹慎的表達立場，其中有著對歐洲的經濟¹⁶、外交長期戰略考量，絕非僅是要分散美對中的注意力。¹⁷

綜上，發動俄烏戰爭後的俄羅斯在經濟上亟需外援，此時對俄羅斯來說中共是一個挽救國內嚴峻經濟情勢的重要夥伴；而對中共來說俄羅斯是中共面臨美國與歐盟制衡及島嶼戰略封鎖的合作對象，中俄關係越趨密切。¹⁸因此，中雖有挺俄之心，但迫於國際壓力及長期與烏友好關係，因而陷入矛盾與兩難，¹⁹但又不能眼睜睜看著普丁政府垮台，失去一個得以共同制衡美國的力量，否則唇亡齒寒，終究會害到自己，所以希望幫俄羅斯找台階下，這時候以巴衝突與美國國內持續軍援烏克蘭的意見分歧或許就是一個轉捩點。

參、俄羅斯侵略烏克蘭對中共影響之分析

在發生俄烏戰爭之前，中共對俄烏關係的立場基本上是希望透過談判解決分歧和

¹²過子庸、陳文甲，2022，《烏克蘭戰爭的剖析(戰前篇)》，台北市：五南圖書出版股份有限公司，頁 108-110。

¹³中共是烏克蘭出口軍火的主要國家之一，至今烏克蘭向中共出口數十類軍事技術，涵蓋航空母艦、大型艦艇動力系統、大型運輸機、超音速高級教練機、坦克發動機和空對空飛彈等關鍵裝備，例如中共首艘航母遼寧號就是烏克蘭造船廠製造；中共野牛級氣墊登陸艇也來自烏克蘭。風傳媒，2022，〈烏克蘭戰後重建何去何從？專家分析：恐將更依賴中國「一帶一路」〉，<https://www.storm.mg/article/4221941?page=1>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。元樂義，2014，〈中國武器精進烏克蘭最大功臣〉，<https://www.storm.mg/article/27942>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。

¹⁴亞洲週刊，2022，〈你不知道的中烏密切關係〉，<https://www.yzzk.com/article/details/%E5%B0%81%E9%9D%A2%E5%B0%88%E9%A1%8C/2022-10/1646277788032/%E4%BD%A0%E4%B8%8D%E7%9F%A5%E9%81%93%E7%9A%84%E4%B8%AD%E7%83%8F%E5%AF%86%E5%88%87%E9%97%9C%E4%BF%82>，檢索日期 2023 年 11 月 2 日。

¹⁵2021 年，中烏雙邊貿易達 193 億美元，其中中對烏出口 94 億美元，年增 36.8%，進口 98.9 億美元，年成長 23.7%。2022 年中烏雙邊貿易額為 76.56 億美元，年減 60%，其中中對烏出口 33 億美元，較去年同期下降 64.8%，進口 43.5 億美元，年減 55.4%。2023 年 1-3 月，中烏雙邊貿易額為 17.4 億美元，較去年同期下降 63.4%，其中對烏出口 5.26 億美元，較去年同期下降 73.1%，進口 12.18 億美元，年減 56.7%。中共外交部，2023，〈中國同烏克蘭的關係〉，https://www.fmprc.gov.cn/web/gjhdq_676201/gj_676203/oz_678770/1206_679786/sbgx_679790/，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。

¹⁶2022 年，我國和歐盟互為第二大貿易夥伴，我國為歐盟第三大出口市場、第一大進口來源地，歐盟是我國第三大出口市場、第二大進口來源。2023 年 1-6 月中歐貿易總額 3,991.7 億美元，較去年同期下降 4.9%。2022 年，歐盟對華新增投資 100.3 億美元，年增 96.6%，中國對歐盟新增投資 69.9 億美元，較去年同期成長 23.7%。中共外交部，2023，〈中國大陸同歐盟的關係〉，https://www.fmprc.gov.cn/web/gjhdq_676201/gjhdqzz_681964/1206_679930/sbgx_679934/，檢索日期 2023 年 11 月 18 日。

¹⁷BBC NEWS 中文網，2022，〈俄羅斯烏克蘭危機：美俄在歐洲對峙，中國大陸為何如履薄冰？〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-60475428>，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。

¹⁸連弘宣，2020，《俄羅斯東向政策下之東亞區域局勢：機遇與挑戰》，台北市：五南圖書出版股份有限公司，頁 37-43。

¹⁹BBC NEWS 中文網，2023，〈俄羅斯入侵烏克蘭一週年：微妙的中俄關係〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-64756224>，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。

平共處，同時因烏克蘭執意加入北約，因此，也質疑過北約東擴的目的，然而烏克蘭加入北約攸關俄羅斯「地緣政治²⁰」算計，故強調要關注俄的安全，可想而知，中共這個呼籲顯然被忽視了。中共此立場縱在俄羅斯侵略烏克蘭之後，並沒有改變，依然強調俄出兵的正當性，不願公開批評普丁，聲明維持中俄戰略夥伴關係。現階段俄羅斯正因遭到歐美國家單邊經濟制裁，再加上戰爭導致軍力大幅受損，以致俄羅斯越來越依賴中共，而中共在檯面下也確實提供了重要援助，尤其是在重要軍備的零組件上。烏克蘭是糧食出口大國，戰事持續致其一些產地及重要城市遭到破壞，(如圖二)中共受戰事影響致使國內糧食價格上漲，連帶影響經濟發展與社會穩定。除此之外，中共身為聯合國安全理事會會員國，本應對俄羅斯非法使用武力侵略烏克蘭予以譴責，然卻屢屢投下棄權票，不願表態，這讓中共國際公正角色備受質疑。²¹



圖二 俄烏戰爭下烏克蘭多數城市街道景況

資料來源：自由時報，2022，〈證實俄投放炸彈之父！哈爾科夫市長：絕不讓城市落入敵人手中〉，<https://news.ltn.com.tw/news/world/breakingnews/3846781>，檢索日期 2023 年 11 月 16 日。

以下歸納俄烏戰爭對中共經貿、科技、國內安全、兩岸的影響，提出分析：

一、對經貿的影響

眾所皆知，俄烏戰爭讓俄羅斯遭受經濟制裁，中共趁機買入大量且廉價的石油及天然氣，一方面替俄羅斯解決了能源出口受阻的問題，另一方面，也為自己獲利。與此同時，因戰事不如預期，俄軍力量被削弱亟需中共協助，畢竟有求於人普丁面對習近平時，已不再是老大哥的姿態，這凸顯俄羅斯越來越依賴中共，表面上對中共是有利的，但實則是中共將面臨一個俄羅斯影響力式微的外交戰略環境，這不利於中共全球經濟一體化的長遠規劃。原先在經貿領域上「G7」對中表明「去風險」，

²⁰「地緣政治」係指一個國家因為地理環境因素，進而影響與鄰國之間的政治、軍事、經濟等，而其最直接的表現就是武裝衝突，如中東的伊斯蘭戰爭、台海對峙、俄羅斯與西歐。高橋洋一，2020，《圖解地緣政治》，台北市：十力文化出版股份有限公司，頁 16。

²¹<https://indsr.org.tw/uploads/indsr/files/202210/e01dc0f6-a7f3-4dc7-a325-40af8b76beb8.pdf>

而不脫鉤」(de-risking, not decoupling)致使中共無形中受到 G7 成員國共同圍堵與制衡，²²現又加上俄烏戰爭因美、歐軍援烏克蘭下，西方國家與俄國相形漸遠，如此形塑「中俄」與「歐美」陣營的地緣政治對抗，離全球化越來越遠了，這的確會對中共想要主導世界經濟地位帶來陰霾。

二、對科技的影響

中共代表團在今(2023)年 4 月 26 日聯合國大會上投下贊成票的是「聯合國與歐洲委員會之間的合作」，上開法案雖含有譴責俄羅斯侵略的內容，但中共更看重的是想要與歐洲合作，這與挺俄態度無關，而是美國限制中共獲得關鍵零件供應，所以希望能從歐洲獲取先進技術。然而，歐洲對中共是不放心的，因為中俄關係太過緊密，以致令歐洲對中共抱持懷疑態度。總之，中共一方面想當和平幹旋者，另一方面，又想與俄保持友好，如此作法現階段想獲得歐洲信任是很難的，再加上美國從中作梗，只會令歐洲對中共的科技輸出更加謹慎。²³

三、對國內安全的影響

依目前俄烏交戰形勢發展，說實話烏克蘭不會成功，而俄羅斯只能靠伊朗、北韓這些被國際孤立國家軍援，進展也有限，戰況會持續陷入僵局。同樣地，對烏克蘭也不利，因為西方的注意力已被轉移到以巴衝突的加薩地區。然而，俄羅斯的能源(石油、天然氣)與烏克蘭的糧食(玉米、小麥)對中共的經濟發展與社會穩定十分重要，因此，中共基於糧食與能源安全，俄烏戰爭持續拖延短期或許有益，但長期來看對中共不利。

四、對兩岸的影響

俄羅斯與烏克蘭開戰前兩軍實力差距極大，從各種客觀角度評析，這場戰爭俄國應可在短時間獲勝，然而在美國及北約的軍援下，俄烏戰爭陷入僵局，俄烏兩軍都蒙受大量傷亡，讓中共明白倘發動侵台戰爭，將可能與美國及印太地區國家硬碰硬，重蹈俄烏僵局，兩敗俱傷。再者，讓兩岸似有「今日的烏克蘭明日的台灣」的氛圍正在發酵，美挺台逐漸變得清晰可辨，日、澳也擔憂中的威脅，²⁴一旦國際形成了這種氛圍必然增加台灣國際能見度，讓國際社會聚焦台灣，這是中共不願見到的。

²²七國集團(G7)是由加拿大、法國、德國、義大利、日本、英國、美國組成，沒有常設機構，非基於國際條約，而是一種議事規則定期開會，發布公報，其成立初衷是為了協調各大工業國共同抵禦全球性的經濟問題。BBC NEWS 中文，2023，〈G7 廣島峰會四個看點：角色變遷、俄烏終局、應對中國大陸、核不擴散〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-65625571>，檢索日期 2023 年 11 月 16 日。

²³風傳媒，2023，〈俄烏惡戰一周年，中國大陸為何也淪為戰爭的輸家？〉，<https://www.storm.mg/article/4742314?page=2>，檢索日期 2023 年 11 月 7 日。

²⁴楊甦棟(Stephen M. Young)，2023，〈烏克蘭戰爭對兩岸關係的影響〉，<https://news.ltn.com.tw/news/politics/paper/1566550>，檢索日期 2023 年 11 月 16 日。

綜上，俄烏戰爭期間，俄羅斯因受制裁亟需中共金援挹注，因此，中共持續大量購買俄能源，對俄國有不小助益。此外，在對俄金融管制及企業中止在俄營運相關制裁下，中共依然生產供應俄羅斯所需商品，未能配合歐美國家制裁措施，²⁵於是美國惱羞成怒於今(2023)年 11 月 2 日宣布制裁對幫助俄羅斯進行對烏克蘭戰爭的中企，指控其實體運送軍民兩用貨物至俄羅斯，²⁶上開中助俄行為著實讓美國感到不悅。長久以來，東亞一直存在四個衝突點：台海(台灣)、南海、東海(釣魚臺)和朝鮮半島(北韓)，目前在印太地區發生衝突的可能性正在增加，而美國是中共唯一的對手。²⁷因此，美國有意利用俄烏戰爭將中俄連結在一起，一場壁壘分明的意識形態之爭又要出現了，並藉此加強美國與亞洲及歐洲盟友關係，使中共在印太地區的外交處境更加困難。

肆、中共暗中的盤算

這次以巴衝突(以色列與哈瑪斯的衝突)看似是巴勒斯坦加薩地區因長期受到以色列壓迫，進而導致哈瑪斯激進組織以非人道方式突擊以色列，造成以國許多死傷，但其實這次以巴衝突對中共而言是有利的，不但可轉移美國與北約注意力，讓美國陷入兩邊戰爭，還可間接減輕俄羅斯壓力。先前中共罕見贊成聯大含有譴責俄侵烏內容的歐洲合作法案，用意就是企圖拉攏歐洲關係，同時又可表現出對烏克蘭的潛在支持，如此雙面手法確實高明，除可增添美國壓力外，還可展現出一副和平斡旋者的姿態，提升國際威望，一舉數得。換言之，中共基於國家利益不願俄羅斯戰敗，又自塑為俄烏戰爭調停者，試圖影響歐洲，同時希望與歐洲建立友好關係，以下針對中對俄烏戰爭心中盤算提出分析：

一、挑起美國與歐洲的矛盾

俄烏戰爭對中共有著極大利益，不管是繼續擴展與烏克蘭經貿關係，抑或助長俄羅斯對抗美國，中俄對於美國屢屢插手干涉自己與鄰國的爭端，早已多有怨言。²⁸因此，美國是中俄共同敵人無庸置疑，中共極可能暗中幫助俄羅斯，維繫普丁政權，但同時可能會遭到美國制裁，可想而知歐洲因害怕中共報復不一定會跟進，屆時將導致歐美聯盟出現裂痕，對中共可謂正中下懷。因此，中共倘暗中軍備、物資援助俄羅斯，將有希望挑起美國與歐洲的矛盾，所以不會袖手旁觀任由局勢發展，只是在等待時機而已，畢竟這次俄烏戰爭歐洲很清楚知道美國才是最大受益者，而歐洲卻自傷嚴重。²⁹

²⁵兩岸經貿網，2022，〈俄烏戰爭對中國大陸經濟的影響與可能風險〉，<https://www.seftb.org/cp-4-1588-8f9cd-1.html>，檢索日期 2023 年 11 月 8 日。

²⁶自由時報，2023，〈美制裁土耳其、中國大陸、阿聯實體阻俄羅斯對烏作戰〉，<https://news.ltn.com.tw/news/world/breakingnews/4478340>，檢索日期 2023 年 11 月 4 日。

²⁷羅里·梅卡爾夫(Rory Medcalf)著，李明譯，2020，《印太競逐》，台北市：商周出版：家庭傳媒城邦分公司發行，頁 53。

²⁸吳大兵，2015，《習近平改變世界》，台北市：領袖出版社，頁 240。

²⁹Liana Fix、Michael Kimmage，譯：J Jiao，2023，〈中俄關係將如何影響俄烏戰爭與全球局勢〉，<https://zhongmei.report>

二、增加俄羅斯對中共的依賴，以掣肘美國

俄烏戰事拖延對中共而言短期是有益的，除了讓俄羅斯增加對中共的依賴外，更可利用俄國掣肘美國，讓美國分心，所以中共並不想那麼快結束戰爭，但也不能無限期拖延下去，意即俄烏戰爭的拖延對中共既有傷害也有好處，好與壞則端看國際情勢變化。³⁰此外，俄羅斯日益依賴中共，雙方領導人時而進行會談，強調最佳夥伴關係，致使中共有利可圖，再加上其將自己塑造成「和平斡旋者」很顯然是想拉攏烏克蘭，不希望俄烏戰爭提升到更高層面，徹底與西方關係進入敵對狀態，這不符合中共利益。

三、強化與歐洲國家的關係

中共表面上雖沒有軍援、金援俄羅斯，但始終被美國扣上「挺俄的帽子」，³¹這是中共強化與歐洲國家關係所面臨的難題，一直以來中歐關係是正面的(中歐合作關係如表一)，但俄烏開戰第一年中中共一直被國際社會要求其譴責俄羅斯侵略行為，致使其中立立場陷入兩難，甚至有些中企因戰爭被歐洲國家抵制取消訂單，進而影響企業獲利。然而在進入第二年後，歐洲轉向爭取中共支持，盼其向俄羅斯施壓盡快結束戰爭，這無疑是增加了對歐的外交籌碼。所以爭取歐洲的支持成為中共當務之急，藉著俄烏戰爭改善中歐關係，進而希望歐洲在中美競爭下能保持中立，不要偏向美國。³²

表一 中共與歐洲合作歷年大事記要一覽表

中歐合作歷年大事記要		
年份	大事記要	備考
1975	中共與歐洲經濟共同體建立外交關係	
1983	中共與歐洲共同體正式宣布全面建交	
1998	雙方簽署《中歐科技合作協定》	
2001	雙方建立全面夥伴關係	
2003	中歐建立全面戰略夥伴關係(中共發表首份對歐盟政策文件)	
2003	中共與歐盟簽署「伽利略計畫」合作協定	
2009	簽署《中歐科技夥伴計畫》、《中歐清潔能源中心財政協議》及《中歐清潔能源中心聯合聲明》。	
2012	中歐高層能源會議在布魯塞爾舉行，宣布建立中歐能源消費國戰	

/zh/2023/05/19/lfmk-63988/，檢索日期 2023 年 11 月 9 日。

³⁰同註 31。

³¹聯合新聞網，2023，〈俄烏戰爭有望在今年結束？外媒揭 3 原因使中國大陸「不抱期望」〉，https://udn.com/news/story/122663/7184867?from=udn-relatednews_ch2，檢索日期 2023 年 11 月 20 日。

³²經濟日報，2023，〈華府智庫：俄烏戰爭是否盡早結束對中國大陸不重要〉，<https://money.udn.com/money/story/5599/7184867>，檢索日期 2023 年 11 月 9 日。

	略夥伴關係。	
2013	雙方發表《中歐合作 2020 戰略規劃》	
2014	中歐提出打造和平、成長、改革、文明四大夥伴關係。 中共發表第二份對歐盟政策文件。	
2017	雙方簽署了《中歐能源合作路線圖 2017-2018 年度工作計畫》	
2018	中共發表第三份對歐盟政策文件	
2019	簽署《關於落實中歐能源合作的聯合聲明》	
2020	中歐完成投資協定談判	
2021	歐洲議會決議以新疆人權問題為藉口「凍結」批准協定的討論	負面
2022	中歐簽署新一輪聯合科學研究資助協議	
2023	在聯合國《聯合國與歐洲委員會之間的合作法案》投下贊成票	
註：中歐合作涵蓋政治、貿易、人文、科技、能源、環境等各領域。		

資料來源：作者自行整理。參自中共外交部，2023，〈中國同歐盟的關係〉，https://www.fmprc.gov.cn/web/gjhdq_676201/gjhdqzz_681964/1206_679930/sbgx_679934/，檢索日期 2023 年 11 月 18 日。

四、增加中亞的影響力

自蘇聯解體以來，中共與俄羅斯皆設法在擴大「中亞³³」的影響力，其中中共是透過資助大型計畫來掌控中亞地區的財政，³⁴尤其從今(2023)年 5 月 18 日在西安舉行的中亞峰會，期間中亞領袖一對一與習近平會談，可知中共多重視中亞經濟關係。會中習近平提議修建一條管道，將天然氣從哈薩克（Kazakhstan）、土庫曼、烏茲別克（Uzbekistan）往東輸送至中共國內，但俄羅斯卻希望利用裏海管道及中部系統流過邊界就好，主因是控制權在俄，俄有權打開及關閉這些管道，很顯然中共與俄羅斯在此事不同調，彼此暗中較勁對峙。然而，經此俄烏戰爭一役，俄羅斯實力的衰落與對中共的依賴與日俱增是不爭的事實，不過普丁依然在俄烏戰爭當下加強向中亞示好，加大中亞投資建設，與習近平互別苗頭，爭奪中亞主控權。³⁵

五、分食烏克蘭國家重建大餅

中共在今(2023)年 2 月 24 日發布《關於政治解決烏克蘭危機的中國大陸立場》12 點聲明，³⁶可能是想當俄烏戰爭停戰斡旋的調停人，倘若斡旋成功促成停戰協定，

³³中亞五國係指哈薩克、吉爾吉斯、塔吉克、土庫曼和烏茲別克。

³⁴根據中共官方數據，2022 年中共是中亞最大的貿易夥伴，雙方進出口額增至 700 億美元，比前一年同期成長逾 40%。相較之下，俄羅斯與中亞之間的貿易總額卻不到 400 億美元。資料來源：廖綉玉，同註 35。

³⁵廖綉玉，2023，〈無聲對峙！瞄準豐富自然資源《經濟學人》：中俄爭奪中亞青睞〉，<https://www.storm.mg/article/4798802>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。

³⁶關於政治解決烏克蘭危機的中國大陸立場 12 點聲明：一、尊重各國主權、二、摒棄冷戰思維、三、停火止戰、四、啟動和談、五、解決人道危機、六、保護平民和戰俘、七、維護核電廠安全、八、減少戰略風險、九、保障糧食外運、十、停止單邊制裁、十一、確保產業鏈供應鏈穩定、十二、推動戰後重建。中共外交部，2023，〈關於政治解決烏克蘭危機的中國大陸立場〉，https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202302/t20230224_11030707.shtml，檢索日期 2023 年 11 月 20 日。

後續必然有龐大的人道救援及重建工作，尤其烏克蘭地處東歐與西歐交匯處，是中共一帶一路「絲綢之路」必經要道，極具地緣戰略價值，烏在未來戰後重建之路對中共的依賴將不減反增，³⁷而中共亦不會放棄這塊重建利益的大餅。

綜上，很明顯在俄烏戰爭的議題上，中共與美國、歐洲是站在對立面，如果處理不好，可能會失去美國與歐洲兩大市場，這對中共萎靡不振的經濟來說無疑是「屋漏偏逢連夜雨」。是以，中共必須正視歐洲國家對俄烏戰爭的想法，不能只為照顧俄羅斯利益而放棄歐洲更大利益，更何況烏克蘭相較俄羅斯是中共更加友好的貿易夥伴，更是軍工方面不可或缺的部分。總之，中美對抗已不可逆，此時歐洲國家對中共至關重要，歐洲若能疏離美國對中共而言可增加勝算；反之，就會令中共陷入兩面受敵。

伍、結語

當中國大陸與世界先進國家正處於一個快速分裂與內部壓力節節升高之際，習近平在 2022 年北京冬奧會歡迎普丁致詞時說「中俄合作無上限」；又在訪問莫斯科時說「世界正在發生百年未見的巨變，中俄是正在共同推動這個改變世界的力量」。在 2023 年 11 月 15 日習近平與美商餐會上說「中國大陸準備成為美國的合作夥伴與朋友」，在這三個時機點習近平所表態建構出來的大框架，孰輕孰重一看就懂。因此，中共雖被迫在暗中支持俄羅斯，但又想在戰後與烏克蘭持續維持友誼，其實是考量烏在歐洲的利益，而且中共也怕其先前在烏克蘭的投資會毀於一旦付之東流，這將是決定中共干涉俄烏戰爭程度的重要考量因素之一。一直以來中共對俄羅斯侵略議案都是以投棄權來表達「既挺俄又不得罪烏」的立場，雖一再被美國要求明確表態但始終保持「準中立」，而澤連斯基（Volodymyr Zelensky）與普丁（Vladimir Putin）似乎也很有默契地諒解習近平的難處，沒有刻意為難中共，相信這次在聯合國大會投下贊成票，對俄烏戰爭的進程來說其實無太大關聯，但卻是向歐洲國家遞出了橄欖枝。可見與中共維持友好關係對俄烏兩國是非常重要的利益，對中共來說又何嘗不是，一個是進入歐洲的跳板，一個是對抗美國的盟友。再者，俄烏戰爭讓兩岸似有「今日的烏克蘭明日的台灣」的氛圍日漸發酵，一旦國際形成了這種氛圍必然增加台灣國際能見度，讓國際社會聚焦台灣，這是中共不願見到的，我應繼續關注俄烏戰爭後續發展，這是值得我軍反思的。

³⁷風傳媒，2022，〈烏克蘭戰後重建何去何從？專家分析：恐將更依賴中國大陸「一帶一路」〉，<https://www.storm.mg/article/4221941?page=1>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。

參考文獻

- 一、王群洋，2021，《歐洲區域秩序：舊問題與新實驗》，台北市：五南出版社。
- 二、吳大兵，2015，《習近平改變世界》，台北市：領袖出版社。
- 三、高橋洋一，2020，《圖解地緣政治》，台北市：十力文化出版股份有限公司。
- 四、連弘宜，2020，《俄羅斯東向政策下之東亞區域局勢：機遇與挑戰》，台北市：五南圖書出版股份有限公司。
- 五、過子庸、陳文甲，2022，《烏克蘭戰爭的剖析(戰前篇)》，台北市：五南圖書出版股份有限公司。
- 六、羅里·梅卡爾夫(Rory Medcalf)著，李明譯，2020，《印太競逐》，台北市：商周出版：家庭傳媒城邦分公司發行。
- 七、BBC NEWS 中文，2023，〈G7 廣島峰會四個看點：角色變遷、俄烏終局、應對中國、核不擴散〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-65625571>，檢索日期 2023 年 11 月 16 日。
- 八、BBC NEWS 中文網，2022，〈俄羅斯烏克蘭危機：美俄在歐洲對峙，中國為何如履薄冰？〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-60475428>，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。
- 九、BBC NEWS 中文網，2023，〈俄羅斯入侵烏克蘭一週年：微妙的中俄關係〉，<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-64756224>，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。
- 十、CAN 新聞專題，2023，〈以巴衝突〉，<https://www.cna.com.tw/topic/newstopic/1647.aspx>，檢索日期 2023 年 11 月 15 日。
- 十一、<https://indsr.org.tw/uploads/indsr/files/202210/e01dc0f6-a7f3-4dc7-a325-40af8b76beb8.pdf>
- 十二、Liana Fix、Michael Kimmage，譯：J Jiao，2023，〈中俄關係將如何影響俄烏戰爭與全球局勢〉，<https://zhongmei.report/zh/2023/05/19/lfmk-63988/>，檢索日期 2023 年 11 月 9 日。
- 十三、大紀元，2023，〈聯合國決議含譴責俄侵烏內容中方罕見贊成〉，<https://www.epochtimes.com/b5/23/4/29/n13984605.htm>，檢索日期 2023 年 11 月 17 日。
- 十四、中央社，2023，〈聯合國議案表決提俄羅斯侵略烏克蘭中國投贊成票〉，<https://www.cna.com.tw/topic/newstopic/1647.aspx>

- //www.cna.com.tw/news/aopl/202304300112.aspx，檢索日期 2023 年 10 月 29 日。
- 十五、中共外交部，2023，〈中國同烏克蘭的關係〉，https://www.fmprc.gov.cn/web/gjhdq_676201/gj_676203/oz_678770/1206_679786/sbgx_679790/，檢索日期 2023 年 11 月 1 日。
- 十六、中共外交部，2023，〈中國同歐盟的關係〉，https://www.fmprc.gov.cn/web/gjhdq_676201/gjhdqzz_681964/1206_679930/sbgx_679934/，檢索日期 2023 年 11 月 18 日。
- 十七、中共外交部，2023，〈關於政治解決烏克蘭危機的中國立場〉，https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202302/t20230224_11030707.shtml，檢索日期 2023 年 11 月 20 日。
- 十八、亓樂義，2014，〈中國武器精進烏克蘭最大功臣〉，<https://www.storm.mg/article/27942>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。
- 十九、自由時報，2023，〈美制裁土耳其、中國、阿聯實體阻俄羅斯對烏作戰〉，<https://news.ltn.com.tw/news/world/breakingnews/4478340>，檢索日期 2023 年 11 月 4 日。
- 二十、亞洲週刊，2022，〈你不知道的中烏密切關係〉，<https://www.yzzk.com/article/details/>，檢索日期 2023 年 11 月 2 日。
- 二十一、兩岸經貿網，2022，〈俄烏戰爭對中國大陸經濟的影響與可能風險〉，<https://www.seftb.org/cp-4-1588-8f9cd-1.html>，檢索日期 2023 年 11 月 8 日。
- 二十二、風傳媒，2022，〈烏克蘭戰後重建何去何從？專家分析：恐將更依賴中國「一帶一路」〉，<https://www.storm.mg/article/4221941?page=1>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。
- 二十三、風傳媒，2023，〈俄烏惡戰一周年，中國為何也淪為戰爭的輸家？〉，<https://www.storm.mg/article/4742314?page=2>，檢索日期 2023 年 11 月 7 日。
- 二十四、紐約時報中文網，2023，〈有關日益緊密的中俄關係，你應該知道的五件事〉，<https://cn.nytimes.com/world/20230321/china-russia-ties/zh-hant/>，檢索日期 2023 年 10 月 31 日。
- 二十五、雄鷹，2022，〈歷史淵源-烏克蘭東部的頓巴斯地區，為什麼要獨立〉，http://m.thepaper.cn/newsDetail_forward_16800281，檢索日期 2023 年 11 月 15 日。
- 二十六、新唐人電視台，2023，〈中共罕見贊成譴責俄侵烏專家析因〉，<https://www.ntdtv.com/b5/2023/05/01/a103702777.html>，檢索日期 2023 年 10 月 29 日。
- 二十七、楊甦棣 (Stephen M. Young)，2023，〈烏克蘭戰爭對兩岸關係的影響〉，<https://news.ltn.com.tw/news/politics/paper/1566550>，檢索日期 2023 年 11 月 16

日。

- 二十八、經濟日報，2023，〈華府智庫：俄烏戰爭是否盡早結束對中國不重要〉，<https://money.udn.com/money/story/5599/7184867>，檢索日期 2023 年 11 月 9 日。
- 二十九、廖綉玉，2023，〈無聲對峙！瞄準豐富自然資源《經濟學人》：中俄爭奪中亞青睞〉，<https://www.storm.mg/article/4798802>，檢索日期 2023 年 11 月 12 日。
- 三十、蔡雨婷，2023，〈盟國紛倒戈普丁只剩「半個」盟友!為何中國不賣俄武器? 專家曝有這考量.....〉，<https://tw.news.yahoo.com/-052856632.html>，檢索日期 2023 年 11 月 14 日。
- 三十一、蔡媯嫻，2021，〈俄烏衝突一觸即發！一篇看懂：1 萬 4000 人喪生的烏東戰爭由來，以及普京背後打什麼算盤？〉，<https://www.storm.mg/article/3617238?page=2>，檢索日期 2023 年 11 月 3 日。
- 三十二、聯合新聞網，2023，〈俄烏戰爭有望在今年結束？外媒揭 3 原因使中國「不抱期望」〉，https://udn.com/news/story/122663/7184867?from=udn-relatednews_ch2，檢索日期 2023 年 11 月 20 日。
- 三十三、藍孝威，2023，〈儘管中俄存在分歧美媒：習近平和普丁仍作為盟友會晤〉，<https://www.ctee.com.tw/news/20230929700370-430801>，檢索日期 2023 年 11 月 14 日。